
Exhortan al Gobierno a dar 
espacio a nuevos liderazgos

ORGANIZACIONES SOCIALES PUEDEN SER EL NEXO ENTRE EL EJECUTIVO Y LOS MOVILIZADOS

Analistas consultados insisten en 
que la actual administración 
comete el error de seguir hablan-
do con los partidos, pero existen 

organizaciones sociales reconoci-
das y avaladas que pueden ser el 
nexo entre el Ejecutivo y los movi-
lizados. 

Ante los hechos conocidos de los 
últimos 11 días, que incluyen 
anuncios de la Presidencia y cam-
bios de gabinete, se instaló la inte-

rrogante sobre a quién está escu-
chando la autoridad. En Bío Bío, 
los especialistas insisten en que se 
deben hacer todos los esfuerzos 

necesarios para dialogar con 
todas las fuerzas políticas y con 
todas las organizaciones de la 
sociedad civil.

La Moneda se equivoca al elegir los partidos como único interlocutor, dicen los analistas. 

POLÍTICA PÁG.4
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CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.13

Tanto trabajadores de la municipalidad como también ciudadanos se incorporaron a las labores de limpieza tras las manifestaciones violentas que se tomaron algunas calles de 
la zona céntrica de la capital regional. Alcalde de Concepción, Álvaro Ortiz, estimó los daños en 800 millones de pesos.

Así amaneció el centro penquista: jornada de limpieza de 1.500 toneladas de basura  

CIUDAD PÁGS.6-7

POLÍTICA PÁG.5

Corporaciones 
culturales y 
artistas se 
unieron para 
reflexionar en 
Teatro Biobío
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Según la ley, 
Gobernador es 
el responsable 
de la seguridad 
en Concepción

FOTO: INSTAGRAM DEPORTES LOTA SCHWAGER

EDITORIAL: EL RESULTADO DE TOMAR EL PULSO A LA CIUDADANÍA

DEPORTES PÁG.15

D. Lota 
igualó con 
Cabrero y D. 
Concepción 
podría jugar 
el domingo
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La ciencia por un Chile mejor
Señora Directora: 

Nos dirigimos al Gobierno de Chile con el fin de manifestar nuestra profunda 
preocupación por la actual crisis social y política que aqueja al país, que se ha tra-
ducido en una escalada de manifestaciones desarrolladas en los últimos días. 

Como ciudadanos, apoyamos las mayoritarias manifestaciones pacíficas por 
las demandas de cambio social. Sin embargo, condenamos los actos violentos 
provenientes de algunos sectores de la sociedad, así como consideramos desme-
didas ciertas respuestas de las fuerzas militares y policiales destinadas a resguar-
dar la seguridad pública. Pensamos que es deber del gobierno garantizar los de-
rechos humanos de la población y facilitar la recuperación tanto del orden públi-
co como el regreso a la vida democrática imperante en el país. Invitamos al 
gobierno y a la ciudadanía a generar en conjunto espacios para un diálogo, 
no sujeto a condiciones, que permitan poner fin al estado de excepción, fa-
cilitando la discusión de las reales necesidades sociales de Chile. 

Los científicos que firmamos esta declaración, estamos convencidos de 
que las acciones sociales que se han desarrollado masivamente en todo el país 
demandan del Gobierno de Chile tanto gestos políticos inmediatos, como un poste-
rior diálogo profundo entre los distintos actores institucionales y sociales. Conside-
ramos imperativo que dicho diálogo considere, por una parte, las múltiples deman-
das de justicia social respecto a las temáticas de salud y medio ambiente, educación, 
pensiones y jornadas laborales justas y, por otra, información y evidencias relevan-
tes respecto a las necesidades de las personas, que permitan trazar el acuerdo social 
que en estos días ha sido reconocido como necesario por todo el entramado social. 

En este sentido, estamos convencidos que para superar la enorme desigual-
dad que se ha instalado en el país, y que en gran parte ha generado el estallido 
social que estamos viviendo, es fundamental que el Estado apoye el desarrollo 
pleno de las ciencias, en sus diversas disciplinas, en un corto, mediano y largo 
plazo. Sostenemos que un creciente fortalecimiento a la generación de conoci-
miento mediante la actividad científica permitirá alcanzar el desarrollo cultu-
ral, social y económico que nuestra nación requiere con urgencia.  

La comunidad científica nacional está preparada para aportar y contribuir en 
la toma de decisiones políticas y económicas, basadas en el conocimiento. Un 
ejemplo de estos aportes son las investigaciones que llevamos a cabo asociadas a 

la crisis hídrica, al cambio climático y a aquellas destinadas al mejoramiento de la 
salud pública, entre otras. Es por ello que, como comunidad científica nacional, 
nos ponemos al servicio del país para contribuir a resolver problemáticas de im-
pacto social, así como al crecimiento y la prosperidad de Chile, todo en un am-
biente democrático amplio. 

Como comunidad científica, promovemos la discusión crítica y con altura de 
miras que caracteriza nuestro quehacer, pues sabemos que a partir de este ejer-
cicio nuestras autoridades podrán tomar las mejores decisiones para el futuro 
que todos y todas esperamos para el país. Nos parece urgente e imperativo con-
centrar nuestras energías en abordar los problemas que aquejan a nuestra so-
ciedad y a nuestro planeta, que requieren de instancias democráticas apoyadas 

en un orden civil equilibrado. Aun cuando el lema de nuestro escudo patrio 
sea “por la razón o la fuerza”, como comunidad que valora el conocimien-
to creemos que en nuestra sociedad debe siempre prevalecer la razón 
como la primera y última solución a nuestros problemas de país. 
 

Juan Pablo Henríquez, Presidente Sociedad de Biología Celular de Chile 
Luis Larrondo, Presidente Sociedad de Bioquímica y Biología Molecular de Chile 
Fabiola Osorio, Presidente Asociación Chilena de Inmunología 
Patricio Rojas, Presidente Sociedad Chilena de Neurociencia 
Jorge Fuentealba, Presidente Sociedad Farmacológica de Chile 
Luis Sobrevía, Presidente Sociedad Chilena de Ciencias Fisiológicas 
Eduardo Pereira, Presidente Sociedad Chilena de Química 
Claudia Saavedra, Presidenta Sociedad de Microbiología de Chile 
Eduardo Palma, Presidente Sociedad de Biología de Chile 
Gabriela Repetto, Presidenta Sociedad de Genética de Chile 
Gloria Cabello, Presidenta Sociedad Chilena de Arqueología 
Jorge Farías, Presidente Sociedad Chilena de Reproducción y Desarrollo 
Verónica Eisner, Profesora asistente, Facultad Ciencias Biológicas, Pontificia 
Universidad Católica de Chile 
Álvaro Lladser, Investigador principal, Fundación Ciencia y Vida 
Valentina Parra, Profesora asistente, Facultad de Ciencias Químicas y Farmacéuticas, 
Universidad de Chile

Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a contacto@diarioconcepcion.cl o bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

ANDRÉS CRUZ CARRASCO  
Abogado, Doctor en Derecho 

Sobrepasados 
 
Señora Directora: 

No existe ningún contexto 
social ni político que justifique 
el vandalismo y pillaje en el 
centro penquista, afectando de 
manera directa a cientos de co-
merciantes y sus trabajadores. 

Por lo mismo, causa indig-
nación la actitud negacionista 
del intendente y el goberna-
dor respecto a estar sobrepa-
sados en sus capacidades y 
competencias. Adicionalmen-
te, el Gobernador acusa res-
ponsabilidad de los manifes-
tantes pacíficos.  

Es claro que en la recupe-
ración de la paz social todos 
tenemos una cuota de parti-
cipación y responsabilidad, 
pero categóricamente hay 
que señalar que la manten-
ción del orden público y la se-
guridad de los ciudadanos 
corresponde a una atribu-
ción y responsabilidad insus-
tituible del Gobierno de tur-
no. Y en este caso, el Gobier-
no Regional y Provincial han 
fracasado de manera escan-
dalosa. 

 
Luis Henríquez Logia

¡Que pase la ola!, ¡que aguanten 
los cimientos de esta construcción 
social que alberga y satisface sólo 
los intereses de unos pocos! Los 
excluidos no deben pensar, no sa-
ben lo que quieren, son sólo lum-
pen e ignorancia, sólo una genera-
ción joven que con antiguos tras-
nochados han desempolvado sus 
viejos y ajados himnos y banderas, 
apolillados y ensangrentados.  

¡Que pase la ola! Mientras los pi-
lares de la institucionalidad cons-
titucional crujen con fuerza, pero 
que deben resistir para que todo 
siga igual. Hay que apretar bien los 
dientes, mantener los ojos cerrados 
y negarse a observar la cara al otro, 
mejor quedarse aferrados a dichos 
pilares y que pase luego este bo-
chorno. La turba en algún momen-
to se tiene que aburrir. Sin articu-
lación, sin organización y dejándo-
le cada vez más espacio a la vistosa 
violencia descontrolada, pronto 
sus demandas se quedarán donde 
siempre: en carteles y “memes”.  

¡Que pase la ola! Para mantener 
respirando esta Constitución ca-
duca, que nos condujo hacia la 
fusión de las pequeñas pero pode-
rosas elites políticas, financieras 
y económicas, permitiendo el sur-
gimiento de una nueva clase do-
minante, que transformó la acti-
vidad política en una pura piro-
tecnia manipuladora y de matinal 
farandulero, repleta de operado-
res que viven del espectáculo pro-
tagonizado por partidos que de-
vinieron en máquinas electora-
les sin fondo ideológico ni 
programático.  

Que destruyó la frontera entre 
el interés público y el privado, ha-
ciendo del ciudadano un mero 
consumidor, poniéndole precio a 
todo. Las decisiones hace tiempo 
que dejaron de tomarse en los es-
pacios que se supone constituyen 
una manifestación de la sobera-
nía. Son adoptadas entre cuatro 
paredes para luego urdir manio-
bras tendientes a blanquearlas 

Las decisiones hace tiempo que dejaron de 
tomarse en los espacios que se supone 
constituyen una manifestación de la soberanía.

¡Que pase la ola!

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS 

ENFOQUE
para hacer creer que fueron adop-
tadas por todos.  

¡Que pase luego la ola! Dicen ya 
inquietos los señores, lanzándole 
algunas migajas a las masas difu-
sas e inorgánicas. Total, estas 
aglutinaciones no son efectivas 
para proyectar un discurso alter-
nativo y coherente. Son volátiles 
e incontrolables y en algún mo-
mento tendrán que dispersarse. Y 
ya con el sudor escurriéndose por 
sus rostros, que empapan sus cos-
tosos y delicados trajes, que los 
obliga a asir nerviosos sus pañue-
los de seda, desde su cómoda y 
privilegiada posición, sólo apelan 
a que por favor ¡pase luego la ola!, 
pensando quizás en rebajarle el 
interés por el crédito que le tienen 
que conferir a los “patipelados”, 
que han tenido que darles para 
que accedan al consumo y así 
mantenerlos sumisos. Confían en 
que todos se vuelvan a adormecer, 
para que se olviden de esta ab-
surda idea de ser libres e iguales.  
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EDITORIAL

L
as calles de las ciudades 
de Chile se han visto, en 
los últimos 10 días, ates-
tadas de personas que 
han presentado un re-
clamo contundente res-

pecto de la desigualdad en el país, el 
que, incluso, ha traspaso las fronteras 
de nuestra nación. Desgraciadamen-
te, este justo clamor de cientos de 
miles de chilenas y chilenos se ha vis-
to empañado por grupos minoritarios 
que han hecho uso de una violencia 
desmedida, poniendo en duda si solo 
representan una rabia acumulada 
por muchos años o son, simplemen-
te, delincuentes que aprovechan la 
ocasión que les entrega la imposibi-
lidad de controlar una protesta nacio-
nal tan generalizada.  

Es entonces interesante tomar el 
pulso a la ciudadanía, para hacer 
un diagnóstico de sus percepciones 
y sentimientos, con todos los res-
guardos de una herramienta cuyo 
uso ha sido demasiado frecuente y 
de resultados no siempre exactos. 
Aun así, las cifras podrían indicar 
tendencias y muchas veces descu-
brir que las respuestas son plausi-
bles, con una cierta lógica. 

Una agencia especializada ha pu-
blicado recientemente uno de esos es-
tudios, denominado justamente Pul-
so Ciudadano, con el propósito de 
evaluar  las manifestaciones, las me-
didas del Gobierno, las motivaciones 
del descontento, entre otros aspectos 
relevantes, auscultando la opinión 
del público en general, hombres y 
mujeres mayores de 18 años, pertene-
cientes a todos los grupos socioeco-
nómicos (GSE), con muestras repre-
sentativas de residentes de Santiago 
y Regiones, considerando una cober-
tura de 194 comunas a nivel nacional. 

El primer hallazgo es la situación de 
relativo apoliticismo de los consulta-
dos. El 65.1% se define como sin posi-
ción política y no se identifica con coa-
liciones, ni tiene una posición frente al 
Gobierno; es decir, ni partidarios ni 
opositores. Una notoria mayoría 

(83.6%) está de acuerdo o muy de 
acuerdo con las manifestaciones y pro-
puestas de la ciudadanía, aunque el 
porcentaje de acuerdo varía según el 
GSE; 75% para el grupo C1, 86.5% para 
el caso del DE. Mayor acuerdo en hom-
bres, jóvenes,  de izquierda, estos últi-
mos con diez puntos sobre el promedio. 

A la pregunta sobre el tipo de ma-
nifestación y protestas que se han de-
sarrollado, estas son descritas como 
mayormente pacíficas (50.3%) o ma-
yormente delictuales y violentas 
(46.2%); estas últimas sobre todo para 
el GSE DE (49.6%), casi nueve puntos 
más que el GSE C1 (40.7%). Al ser con-
sultados por el uso de medios violen-
tos en el marco de las manifestaciones, 
el nivel de desacuerdo o muy en desa-
cuerdo alcanza el 75.5%, con cifras 
mayores al promedio en los grupos C1, 
aquellos de edades comprendidas en-
tre 41, 50 y más años y  los identifica-
dos con la derecha. El juicio sobre la 
reacción del Gobierno frente a esta si-
tuación es lapidario, la afirmación que 
señala que no ha reaccionado o ha 
reaccionado tardíamente presenta un 
nivel de acuerdo o muy de acuerdo del 
95.7%, desagregando ese porcentaje, 
el 58% estima que no ha reaccionado. 

En cuanto a los motivos para ma-
nifestarse, en el rango sobre 85% y en 
orden descendente, se encuentran 
sueldos, precios de los servicios bá-
sicos, pensiones y la desigualdad 
económica, mientras que en el ran-
go sobre 70% se ubican salud, trans-
porte, medicamentos y educación. 

Son cifras que pueden cruzarse 
con otras encuestas, como Cadem, 
que dan cuenta de un descontento 
social generalizado, con parecidas 
causas y aspiraciones. No debería 
ser difícil para los nuevos integran-
tes del Gobierno hacerse cargo con 
la mayor premura y no perder el con-
tacto con la gente, una exigencia 
cada vez más crítica, en el nivel de 
clara advertencia.

No debería ser difícil 

para los nuevos 

integrantes del 

Gobierno hacerse 

cargo con la mayor 

premura y no perder 

el contacto con la 

gente, una exigencia 

cada vez más 

crítica, en el nivel de 

clara advertencia.

EN EL TINTERO

para salvarse. 
 Así aparecieron palafitos y re-

llenos improvisados, con la ayu-
da de las consecuencias de los te-
rremotos, ya que usaron los es-
combros de la ciudad para elevar 
el terreno y crear la franja actual 
del río. Por ahí se ubica ahora, en-
tre otras cosas, el Parque Bicen-
tenario, el Teatro Regional, el 

mall Mirador. Quién lo diría.  
El problema sigue sien-
do el cómo pasar desde 

el centro de la ciudad 
hacia esa parte del área 

urbana, sin dar la vuelta 
del perro. Ahora no tiene per-

dón de Dios, con la consolidación 
de ese sector como un polo de de-
sarrollo. Como somos de la Re-
gión del Bío Bío nos darán largas- 
el inventario de las razones para 
dejar las cosas para después-, 
pero llegará la hora, liderados por 
alguien que se la juegue, que po-
dremos pasar, sin barreras, a mi-
rar como corre, si se la dejan, el 
agua del río. 

 
                            PROCOPIO

Los terrenos al  
lado de acá del río

REESCRIBIR

La ribera norte del río  Bío Bío 
fue por largo tiempo la frontera, 
al otro lado había de todo, para 
no herir susceptibilidades es me-
jor dejar el detalle para otra vez, 
ya que hay suficiente material 
para la polémica al lado de acá, 
la orilla olvidada por los encar-
gados del traslado de la ciudad 
desde Penco, para evitar la nie-
bla y la humedad. Debe haber 
sido por eso que nadie 
puso el grito en el cie-
lo cuando el traza-
do de la línea del fe-
rrocarril dejó cortada 
la pasada al río. 

Sin embargo, al otro lado de la 
línea, se empezó a construir po-
blaciones, en lo que algunos tes-
timonios describen como una 
maratón dramática de sacrifi-
cios y fuerza de voluntad. Los 
viejos pobladores pioneros, aún 
recuerdan sus infancias en vi-
viendas precarias en la cuales vi-
vían en perpetua alarma, obliga-
dos a rescatar sus bienes o a 
huir de las subidas de río, inclu-
so encaramados en los árboles 

El resultado de tomar 
el pulso a la ciudadanía
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Las palabras vuelan, lo escrito permanece
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contacto@diarioconcepcion.cl
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En medio de las manifestaciones, 
¿Quién dialoga con el gobierno?

MANIFESTACIONES DE DESCONTENTO CIUDADANO CUMPLIERON 11 DÍAS

Un anuncio de mantener el precio de 
la tarifa del Metro, luego que las movi-
lizaciones se trasladaron a regiones; 
una agenda social que no logró ningún 
efecto ciudadano; y un cambio de gabi-
nete con gusto a poco, han sido parte 
de los anuncios que el Presidente, Se-
bastián Piñera, ha efectuado en los úl-
timos días en medio del estallido social. 

También se levantó el estado de 
emergencia, tras lo cual los hechos de 
violencia, en ciudades como Con-
cepción, siguen. Y, en algunos casos, 
ante la atónita mirada de las policías. 
Todos estos hechos generan la inte-
rrogante sobre a quién está escu-
chando la autoridad. 

Y a juzgar por lo que plantean los  
analistas consultados, todo parece in-
dicar que con nadie.  

El analista y académico de la Univer-
sidad Andrés Bello (Unab), Felipe Ver-
gara, reconoció que se configura un es-
cenario complejo. “Por un lado, lo que 
se está haciendo, que me parece bastan-
te válido, generar lazos con la oposición. 
La ministra Rubilar ya llamó a los par-
tidos a sumarse a este diálogo. Sin em-
bargo, los partidos también están bas-
tante desacreditados”, manifestó. 

En ese contexto, dijo que es posible 
generar acercamientos con las agru-
paciones u organizaciones sociales, 
como Techo o Levantemos Chile, o 
también generar un mensaje que lle-
gue al conjunto de la población. “Se ha 
planteado la realización de cabildos y, 
aunque es bueno, también son lentos 
y se requiere urgencia. Hoy se deberían 
hacer buenas vocerías, constantes y 
estados avances de lo que se está ha-
ciendo”, comentó el analista. 

La académica de la Universidad del 
Desarrollo (UDD), Lesley Briceño, 
dijo que han surgido algunas inquie-
tudes que se pueden ir canalizando 
con organizaciones que han luchado 
siempre en favor de esos temas como 
“No + AFP” o las organizaciones de sa-
lud y educación. 

Analistas consultados insisten en que la actual administración comete el error de 
seguir hablando con los partidos, pero existen organizaciones sociales reconocidas 
y avaladas que pueden ser el nexo entre el Ejecutivo y los movilizados.

zas políticas y con todas las organiza-
ciones de la sociedad civil, no con los 
mismos de siempre. Pero además debe 
hablarle a toda la ciudadanía. Este es 
un movimiento bastante particular, 
porque no responde a un color políti-
co, por lo tanto, el gobierno debe dar 
respuesta a las demandas de la calle y 
no sólo entenderse con los partidos. 
Sin duda, son muchas las demandas. 
Pero hay algunas que se repiten con 
más fuerzas que son pensiones dignas, 
sueldos y salud, nueva constitución, 
donde el Gobierno debe dar respues-
tas concretas que permitan descom-
primir la situación actual”.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

“Nos damos cuenta que las vocerías 
tradicionales no están, pero tiene que 
ver con cómo está configurando el mo-
vimiento que tiene múltiples demandas 
y son tantas que llegan a colapsar el sis-
tema político”, sostuvo. 

Agregó que la ausencia de vocerías o 
liderazgos reconocibles puede traer 
como consecuencia la aparición de po-
pulismos. “Cuando alguien dice que va 
a gobernar sin poderes políticos, inde-
pendiente de su desprestigio, hay que 
tener cuidado como sociedad civil, por-
que ya sabemos quienes llevan la agen-
da legislativa”, dijo. 

Para el presidente de la Fundación 
Participa, Daniel Ibáñez, el gobierno 
“debe hacer todos los esfuerzos nece-
sarios para dialogar con todas las fuer-

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Se concreta acusación contra Andrés Chadwick

Cuando aún se discute una even-
tual acusación constitucional con-
tra el Presidente, Sebastián Piñe-
ra, ya es un hecho que la que se sí 
podría fructificar es una contra el 
ahora el ministro del Interior, Andrés 
Chadwick. 

“Mañana (hoy) un conjunto de 
diputados de distintos partidos de 
oposición vamos a pedir que de una 
vez por todas el ex ministro Chad-

wick asuma la responsabilidad polí-
tica de la gente fallecida, herida, 
violentada en los derechos huma-
nos. No vamos a permitir que que-
de impune de su responsabilidad 
política que él negó hasta el último 
minuto”, comentó ayer el diputado 
del PS, José Luis Castro. 

El jefe de bancada de la UDI, Javier 
Macaya, en tanto, calificó la medi-
da como “bien lamentable”.

Más de 40 ONG´s de la 
capital penquista trabajan 
en un propuesta que aborda 
los más variados temas.

“Dolores de 
Concepción”

han realizado conversatorios 
junto al alcalde, Antonio 
Rivas, para conocer las 
inquietudes de la comuna.

Vecinos en 
Chiguayante

“Las demandas son 
variadas y se hace muy 
complejo poder generar un 
diálogo fructífero”. 
Felipe Vergara, académico Unab.

“Las demandas son tantas, 
que llegan a colapsar el 
sistema político”. 
Lesley Briceño, 
académica UDD.

“Sin duda son muchas las 
demandas, pero hay algunas 
que se repiten con más 
fuerzas”.  
Daniel Ibáñez, Fundación Participa.
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Según la ley, Gobernador es responsable 
de la seguridad en Concepción

LEY 19.175, ORGÁNICA CONSTITUCIONAL SOBRE GOBIERNO Y ADMINISTRACIÓN REGIONAL

La mañana del domingo, temprano, 
el alcalde de Concepción, Álvaro Ortiz, 
llamó al intendente Sergio Giacaman 
para solicitarle un perímetro de segu-
ridad en el centro de la ciudad, a raíz de 
los reiterados hechos de violencia co-
metidos por un grupo menor de descol-
gados tras las masivas manifestaciones 
registradas en la ciudad. 

Esa llamada no tuvo respuesta por 
parte de la autoridad regional, pero sí 
eco en quien lo subroga, el gobernador 
Robert Contreras, quien se compro-
metió a proponerlo en el Comité Ope-
rativo de Emergencias (COE) que se 
realizaba en ese minuto. 

Durante ese día el propio jefe comu-
nal hizo pública su petición. “Hemos 
pedido un resguardo especial desde 
calle Lincoyán hasta Orompello; de ca-
lle Cochrane hasta Maipú; con el fin de 
entregarles garantías a los residentes”, 
manifestó. 

 
¿Qué dice la ley? 

Hasta la mañana de este miércoles la 
petición del alcalde Ortiz aún no tiene 
respuesta por parte del intendente Ser-
gio Giacaman, quien manifestó que no 
son minutos para emplazamientos. 
“No es el momento y la ciudadanía está 
aburrida de la pelea chica y debemos 
trabajar juntos para solucionar esto. Es-
tamos abordando el tema con el gene-
ral y nos preocupa la situación de los ve-
cinos de Concepción”, manifestó líder 
regional. 

El alcalde Ortiz insistió en que 
sus peticiones se hicieron a la auto-
ridad que corresponde por ley. “Esto 
no es un emplazamiento, estamos 
pidiendo a quienes corresponda se-
gún la ley apliquen las medidas res-
pectivas. Nosotros hemos enviado la 
carta al gobernador, a quien le co-
rresponde por ley las medidas de se-
guridad”, comentó. 

De acuerdo a la Ley n° 19.175 Orgá-
nica Constitucional sobre Gobierno y 
Administración Regional, en su artícu-
lo número cuarto dice que “El gober-
nador tendrá todas las atribuciones 
que el intendente le delegue y, ade-
más, las siguientes que esta ley le con-
fiere directamente: Ejercer las tareas de 
gobierno interior, especialmente las 
destinadas a mantener en la provincia 

Intendente sindica a carabineros como los responsables del orden público en la zona centro. Desde el municipio 
penquista insisten en la creación de un perímetro en el casco histórico, petición que no ha tenido acogida.

FOTO: LUKAS JARA M.

solo el tema de seguridad, sino que 
se incluye educación. “Existen tra-
bajadores que salen a trabajar tras 
la marcha con apoyo de carabine-
ros. Nosotros hacemos coordina-
ción en materia de seguridad con 
los canales pertinentes y dispuestos 
a colaborar y nuestro margen de ac-
ción va más allá de la seguridad, 
puesto que incluye en retiro de ba-
sura, el mobiliario que se destruye, 
entre otras cosas”, cerró.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl
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Según la Ley, es el 
gobernador provincial quien 
está a cargo de la seguridad.

Gobernador a 
cargo

El General Medina confirmó 
refuerzos desde Angol a la 
zona. 

Refuerzo desde 
Angol

el orden público y la seguridad de 
sus habitantes y bienes”. 

 
Medidas a tomar 

El General de la VIII Zona de Ca-
rabineros, Rodrigo Medina admitió 
que estudiarán la petición de esta-
blecer un perímetro de seguridad 
en el centro penquista, pero que no 
existe una fecha para una posible 
implementación. 

En tanto, desde la Municipali-
dad de Concepción argumentan 
que se trata de un problema inte-
gral con los servicios ya que no es 
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han sido destruidos y están 
inutilizables en Concepción. 
Su reparación se hará al 
término de las protestas.

semáforos 
33 

En esa cifra estimó Álvaro 
Ortiz, alcalde penquista,  
los daños que ha sufrido la 
ciudad en estos 11 días.

800 millones 
en pérdidas 

HOY SE CUMPLEN 11 DÍAS DEL MOVIMIENTO SOCIAL EN EL BÍO BÍO

Mauro Álvarez/Carlos Campos 
contacto@diarioconcepcion.cl

El centro de Concepción es una 
lágrima. “Lo que está pasando acá 
es igual a las películas futuristas 
que muestran el caos. Este (ayer) es  
el día 10 y desde el primero hemos 
tomado resguardos”, dijo Fernando 
Ramis, jefe de Aseo y Ornato de la 
Municipalidad de Concepción. 

Las farmacias funcionan con sus 
cortinas en un 90% cerradas y con 
personal policial en las pequeñas 
puertas. El suelo es una mezcla de 
vidrio molido, adoquines rotos y 
gas lacrimógeno. Hay frustración, 
miedo, impotencia y una sensación 
de inseguridad que tiene a muchos 
cabizbajos. Decenas de locales han 
reforzado sus cortinas metálicas y 
ni hablar de las grandes tiendas. En 
las pocas donde queda algo por  
vender, hay murallones blindados 
para que ningún vándalo ingrese. Y 
rayados por montón.  

 
Suma y sigue 

“A la fecha llevamos más de 1.500 
toneladas de basura y escombros. Al 
principio de las manifestaciones, 
partimos con 60. Además, el vapor 
ácido de las lacrimógenas afecta a 
los vecinos del sector cuando con 
una escoba se friccionan los gases”, 
agregó Ramis. 

El municipio penquista estimó 
las pérdidas, hasta el momento, en 
800 millones de pesos. “Debemos 
ver las vías de financiamiento para 
tener esos recursos. Queremos que 
Concepción empiece a funcionar 
de manera mucho más tranquila. 

Retiran 1.500 toneladas de basura  
y escombros del centro penquista
Trabajadores de la municipalidad como 
también ciudadanos se incorporaron a 
las labores de limpieza tras las 
manifestaciones violentas que se 
tomaron algunas calles de la zona 
céntrica de la capital penquista. Alcalde 
de Concepción, Álvaro Ortiz, estimó los 
daños en 800 millones de pesos.

Los hechos de violencia han sido 
puntuales y no representan en lo 
absoluto el movimiento social del 
país. Esto ha afectado al comercio 
establecido, ya que es la principal 
actividad económica, que genera 
empleo y movimiento en la ciudad”, 
afirmó el alcalde Álvaro Ortiz. 

Hay penquistas que piensan que 
el movimiento se desvirtuó y son los 
delincuentes quienes se tomaron 
las calles. De lo contrario, es difícil 
explicar que al oscurecer en pleno 
centro, el sonido de cacerolazos 
haya sido opacado durante estos 
últimos días por las barricadas e 
incendios. “Hay ciertos grupos que 
están organizados para realizar este 
tipo de hechos violentos. Una cosa 
son las manifestaciones pacíficas y 
lo otro es la violencia desatada que 
todos condenamos, porque afectan 

FOTOS: ISIDORO VALENZUELA M.

la vida de los habitantes”, aseguró 
Sergio Giacaman, intendente del 
Bío Bío.   

“Da la sensación que estamos 
siendo sobrepasados”, aseguró el 
general de Carabineros, Rodrigo 
Medina, agregando eso sí que “la 
gente debe estar tranquila, ya que 

tenemos los recursos necesarios 
para combatir esta contingencia”. 

Medina entregó cifras que no lo 
enorgullecían. “No estoy tranquilo”,  
reveló, sobre los 1249 imputados 
por delitos y saqueos durante estos 
días, de los cuales 36 son por los      
incidentes en la tienda Johnson’s. 

Además, en todo Bío Bío, el total de 
carabineros lesionados son 62. Hay 
54 vehículos dañados, 10 cuarteles 
en la misma condición. 

 
¿Impunidad? 

A vista y paciencia de muchos, el 
paseo peatonal de Barros Arana fue 

“Para nosotros sería muy fácil  
poder salir a combatir de mano  
a mano, pero debemos hacerlo 
 de forma gradual” 
Rodrigo Medina, general de Carabineros.

“La reparación de las esquinas 
semaforizadas podrían superar 
los 7 millones de pesos” 
Jaime Aravena, seremi de 
Transportes.

“Los hechos de violencia 
han sido puntuales y no 
representan en absoluto el 
movimiento social” 
Álvaro Ortiz, alcalde penquista.
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Evitando los 
enfrentamientos
Según el general Rodrigo 
Medina, Carabineros prefiere 
no enfrentar mano a mano 
a los manifestantes.

FOTOS: MUNICIPALIDAD DE CONCEPCIÓN

víctima del descontrol total de un 
grupo de violentistas que arrasa-
ron con todo y quemaron lo que pi-
llaban a su paso. ¿Cómo se explica 
lo anterior? ¿Por qué tienen tanto 
tiempo los desadaptados para ac-
tuar? El general de Carabineros, Ro-
drigo Medina, sostuvo que “debo 
ser muy prudente para abordar la 
táctica policial. Para nosotros sería 
fácil salir a combatir mano a mano, 
pero debemos hacerlo de manera 
gradual. Tenemos que actuar en 
base a la proporcionalidad y a veces 
hay que rearticularse en el minuto.  
Hemos hecho todo lo posible para 
no llegar al enfrentamiento cuerpo 
a cuerpo y es importante aquello, 
porque para nosotros sería fácil eso, 
pero hay que ser responsable con las 
críticas, ya que ahí los carabineros 
lesionados serían 100 y no 60. Hay 
un malestar de la comunidad y lo 
tengo claro, al decir que podemos 
estar actuando en forma tardía. 
Pero no puedo exponer a Bomberos 
a que pinchen sus carros, porque la 
cantidad de miguelitos, barricadas 
y obstáculos son muchos. Es difícil 
contener a esta masa de gente, que 
no tiene piedad con nadie y brindan 
como única sensación a la gente, 
que van a ocasionar desórdenes”. 

Pero, ¿hay anticipación de parte 
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de Carabineros?, ¿qué pasa con el 
trabajo de inteligencia? Caja Los 
Andes ha sido el foco más grande de 
incendios y saqueos, al igual que la 
tienda Johnson’s de Barros Arana, la 
cual quedó totalmente vacía y con 
ropa, muebles y electrodomésticos 
transformados en una inmensa 
capa de humo negro. Medina afirmó 
que “si llegamos al enfrentamiento 
100%, otro gallo cantaría. Todas las 
personas tienen derecho a vivir y 
hay que ser prudentes. Sería fácil  
pasar el carro por encima, pero, 
¿quién responde? no soy nadie para 
dar una orden estúpida y fuera de sí 
para atacar a la gente. Al contrario, 
hay técnicas y tácticas acordadas 
con el Indh. Esos protocolos son 
graduales y no podemos negarle a 
nadie el derecho a desplazarse en 
las ciudades, calles y caminos de la 
Región y el país. Ánimo a nuestra 
gente y a mis Carabineros, que se 
han sacado la mugre”. 

 
Más daños 

Nadie que viva o trabaje en pleno 
centro penquista, lo ha hecho con 
la normalidad que lo realizaba hace 
dos semanas. Basta caminar por el 
paseo peatonal de Barros Arana 
para dimensionar los alcances de 
los disturbios de un movimiento 

social totalmente legítimo, pero que 
por su violencia tiene superado a los 
vecinos y comerciantes del sector.  

Por lo menos en la intersección de 
Tucapel con San Martín, durante 
la mañana de ayer un funcionario 
municipal se encargó de dirigir el 
tránsito en un lugar que tiene sus  
semáforos inutilizables. Hasta hoy, 
son 33 las intersecciones apagadas 
con todo tipo de daños. “Pueden ir 
desde la destrucción del poste o 

una ampolleta, hasta la rotura de la 
fibra y el cableado que termina por 
dañar totalmente una intersección”, 
señaló Jaime Aravena, seremi de 
Transportes, agregando que “hay 
un grave daño allí. La reparación de 
las esquinas semaforizadas podrían 
superar los 7 millones de pesos, más 
un tiempo sin funcionar que ronda 
los 15 días. El llamado ahora es a los 
conductores y peatones que deban 
circular por esos sectores, para que 
lo hagan con responsabilidad”. 

Además, sólo en infraestructura 
vial urbana, los daños superan los 
20 millones de pesos y se estudia la 
fórmula de conseguir los recursos 
para su reparación. El seremi Jaime 
Aravena añadió que “ejecutamos 
este tipo de proyectos, como pistas 
solo bus, corredores de transporte 
público o mejoramiento vial en la 
ciudad, con el fin de beneficiar a 

miles de usuarios que diariamente 
utilizan el transporte público en el 
gran Concepción y que alcanzan el 
70% de los viajes. Nos duele que se 
dañe y destrocen paraderos, seña-
lética inclusiva (braille) y semáforos 
que fueron pensados con el objeti-
vo de mejorar la calidad de vida de 
los pasajeros”. 

Los daños más graves están en va-
rios puntos claves: Paicaví con Los 
Carrera, Tucapel con O’Higgins y 
Barros Arana con Ongolmo. Eso sí, 
el llamado a la precaución tiene su 
justa razón. “Mientras no terminen 
los actos de violencia en el centro de 
la ciudad, los semáforos no van a ser 
reparados”, sentenció Aravena. 

Y si las mismas autoridades dan 
señales de estar superados, ¿cómo 
han sido los días de los vecinos que 
residen en los lugares donde más 
peligro ha existido en los últimos 
días? Hilda Ceballos, presidenta de 
la Junta de Vecinos de la Remodela-
ción Concepción, expresó que “la 
violencia es mucha. En este sector ya 
tenemos incendiados más de seis 
locales, como Sodimac, Telepizza o 
el Compin. Tenemos colapsada la 
calle Carrera con Paicaví. Y para qué 
hablar de semáforos, si no tenemos. 
Esto es muy peligroso. Nos sentimos 
desprotegidos. Queremos mayor 
presencia de Carabineros, ya que en 
su mayoría somos adultos mayores”. 

Tucapel sigue siendo una de las 
cuadras con mayor inseguridad no 
sólo durante las protestas en el día, 
sino que con la oscuridad cuando el 
sol cae. ¿Cuándo volverá la luz al 
sector cercano a Tribunales? Ortiz, 
alcalde penquista, dijo que “hemos 
coordinado para reestablecerla en 
lugares afectados, como también 
el retiro de escombros”.
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PRINCIPAL DEMANDA IMPLICA UN AUMENTO EN EL PRESUPUESTO 2020

Tanto el Colegio Médico como los 
sindicatos de salud, estudiantes del 
área y agrupaciones de usuarios mar-
charon ayer por las calles de Concep-
ción buscando una solución a un sis-
tema que, según dicen, está enfermo 
y requiere de atención urgente.  

Según Germán Acuña, presidente 
del Colegio Médico, se requiere una 
urgente mejora al sistema sanitario 
que garantice el derecho a la salud, 
pero sin lugar a dudas, la solicitud a 
más corto plazo es que se reformule 
el presupuesto 2020 en salud, pues 
históricamente la asignación se aca-
ba a mitad de año.  

Gonzalo Torres, médico general de 
zona, afirmó que la marcha convoca-
da por el Colegio Médico busca poner 
en tabla un petitorio que mucho tiem-
po están relevando “aumentar el per 
cápita en salud, el gasto público de ma-
nera progresiva, mejorar y generar 
equidad en salud, poder llevar espe-
cialistas donde hay déficit, trasparen-
tar los concursos de especialistas, en 
qué lugar pueden estar para dismi-
nuir las listas de espera”. 

Torres aseguró que se debe poten-
ciar la salud pública y no desviar recur-
sos a la privada. “No estamos solicitan-
do mejoras para el estamento médico, 
sino para los pacientes”.  

En cuanto a los altos sueldos de 
médicos, aseguró que ningún faculta-
tivo se queja porque están de acuerdo 
al mercado, pero dijo que se debe im-
pulsar mejoras en el resto del personal 
de salud. “Hay kinesiólogos y enferme-
ras que no están siendo valorados”.  

Wladimir Hermosilla, psiquiatra 
infantil del Hospital Las Higueras, de-
talló que existe un problema estructu-
ral  respecto al financiamiento de la sa-
lud pública.  

“Todos dicen que hay que fortalecer 
la atención primaria, pero eso no se ve 
con los recursos del per cápita, el Co-
legio Médico está pidiendo un per cá-
pita de aproximadamente mil pesos y 
eso lo tiene presentado ante el minis-
terio, pero el tema es que las autorida-
des no nos escuchan”. 

También detalló que cuestionan el 
cómo se financian el valor las presta-
ciones en los hospitales, pues muchas 
de ellas están subvaloradas en Fona-
sa, “lo que lleva a un sistema de finan-
ciamiento que es  inadecuado. Yo tra-
bajo en salud mental, donde hay una 
gran demanda, pero que no  está dan-
do abasto para tener recurso humano 
suficiente para responder a las nece-
sidades de la población”.  

Lo anterior, según Hermosilla, re-
quiere una suplementación del Go-
bierno, por ejemplo, en el área infan-
tojuvenil, más  que contratar psiquia-
tras se requieren psicólogos, 
terapeutas ocupacionales, psicopeda-
gogos y asistentes sociales, para dar 
real respuesta a la demanda existente, 
situación que se repite en adultos. 

Otro tema que no es menor, según 

Médicos aseguran que la Salud 
está enferma y buscan cambios
Aumento de especialistas, mejoras en sueldo para todos los estamentos  y reducir 
las compras al extrasistema son parte de las exigencias de los gremios.

Hermosilla, son las compras al extra-
sistema que realiza el sector público, 
pues se derivan muchos recursos al 
mundo privado. “Por eso la gente está 
saliendo a protestar, las propuestas 
son conocidas, pero parece que no 
quieren cambiar el modelo”, agregó. 

Reconoció que a nivel estructural se 
requiere mayor participación de los 
gremios, equipos y población para “es-
tar atentos y escuchar a las personas 
sobre lo que esperan del sector”. 

 
Hospital Regional  

Durante los días que la zona estu-
vo en estado de excepción los funcio-
narios del Guillermo Grant Benaven-
te se organizaron en turnos de 24 ho-
ras para atender a los casi 200 
pacientes que llegaron por día al cen-

tro hospitalario, la mitad de los asis-
tentes usuales. 

Sin embargo, el paro convocado 
por la Fenats ha complicado el funcio-
namiento de los pabellones, así lo ase-
guró el director del Hospital Regional, 
Carlos Capurro. “Tenemos 19 progra-
mados y en promedio están funcio-
nando 10. Eso genera retraso en espe-
ra de cirugías, en 2018 teníamos sobre 
400 días de espera en cirugías, este año 
era  276 y ahora estamos en 280”. 

Comentó que para evitar que las lis-
tas aumenten han comprado hora pa-
bellón al extrasistema, que en prome-
dio cuesta 200 mil la hora,  trasladan-
do a sus profesionales a las diversas 
clínicas para que realicen las cirugías.   

La autoridad del centro de salud 
descartó de plano que exista un dé-

ficit de medicamentos o insumos 
para la atención de pacientes, pues 
se ha realizado la compra acostum-
brada, independiente del presupues-
to, que ha sido suplementado por 
Hacienda y que estará, según dijo, re-
gulado a fin de año.  

Sin embargo, reconoció que el lla-
mado a paro, complica la entrega de 
medicamentos en la farmacia, pues 
debe existir personal especializado 
para el proceso. “Les pediría a los fun-
cionarios que no vayan a paro (...) tie-
nen el derecho, pero el derecho se 
pierde cuando se afecta a un tercero”.  

Ahora bien, independiente de la 
deuda de $17.695 con que el hospital 
terminó el año 2018, pues gracias a la 
sobreproducción que tuvo el centro, 
que llegó a  $13.000 millones, sólo ten-
drían una deuda efectiva de un poco 
más de $4.000 millones. 

Capurro aseguró que el Regional, in-
dependiente del conflicto país, está en 
condiciones de atender sin proble-
mas a la población y detalló que en las 
últimas 24 horas tuvieron un ingreso 
de 19 personas,  17 de ellos heridos por 
perdigones, uno por lesiones leves y un 
menor de dos meses por aspiración al 
gas lacrimógeno.   

FOTO.ISIDORO VALENZUELA M.

Ximena Andrea Valenzuela Cifuentes 
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Aseguran que 
centros de diálisis 
están funcionando

En pleno funcionamiento están 
los 24 centros de diálisis de la 
Región, así lo afirmó el seremi de 
Salud, Héctor Muñoz, quien ase-
guró que se realizó un monitoreo 
a los centros que atienden a pacien-
tes con insuficiencia renal cróni-
ca o enfermedad renal crónica, a 
través de hemodiálisis o perito-
neodiálisis. 

La autoridad sanitaria confir-
mó que los equipos médicos ciru-
janos están capacitados para la 
atención y que cada enfermero 
sea responsable de atender simul-
táneamente a un máximo de 6 
pacientes adultos o 3 pacientes 
pediátricos o sólo un paciente en 
diálisis móvil.   

Se ampliará SAR 
Víctor Manuel 
Fernández

Buscando mejorar las condicio-
nes de atención de los usuarios, 
el director del Servicio de Salud Con-
cepción, Carlos Grant, anunció la 
ampliación de la Sala de Espera del 
SAR Víctor Manuel Fernández.  

Las obras, que implican una 
inversión de $38 millones y que par-
tieron el lunes, ampliarán el lugar 
en 42 metros cuadrados casi dupli-
cando el espacio.  

Se espera que las faenas estén 
concluidas en 45 días. 



Economía&Negocios
Diario Concepción Miércoles 30 de octubre de 2019 9

“El aumento del ingreso 
debe ir acompañado 
de un trato digno”

VÍCTOR HERNÁNDEZ, ACADÉMICO Y ECONOMISTA DE FACEA UDEC

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

La Facultad de Ciencias Econó-
micas y Administrativas de la Uni-
versidad de Concepción, comunicó 
su preocupación e interés por lo 
que está sucediendo actualmente 
en Chile, y se mostró dispuesta a co-
laborar para encausar la discusión 
con miras a ayudar a la toma de 
decisiones.  

El académico y economista, Víc-
tor Hernández, fue quien abordó la 
realidad actual que vive el país, po-
niendo énfasis en los riesgos y con-
secuencias tanto para la economía, 
como para el país en su conjunto. 

 -¿Cuál es su visión respecto a 
lo que está viviendo Chile? 

-Evidentemente, esto marca un 
antes y un después. Se trata de de-
mandas legítimas por un sistema 
menos desigual, y que se venían in-
cubando hace rato. Pero cuidado, 
porque en general en estas situacio-
nes, comienza muy bien estructura-
do y al final cada sector comienza 
una lucha por sus respectivas de-
mandas. Por esto hay que ser muy 
prudentes, porque las demandas 
son tan diversas (van desde cambio 
constitucional, a destitución del 
Presidente) que comienzan a con-
fundir, y como no hay interlocuto-
res válidos, se corre el gran riesgo de 
la aparición de caudillos de extrema 
derecha, como pasó en Brasil o, de 
algún modo, en Francia. 

-¿Cómo se avanza? 
-Estamos planteando que es nece-

sario separar. Hay temas que necesi-
tan urgencia, pero también hay ob-
jetivos de mediano y largo plazo. Pero 
primero hay que atacar lo que gene-
ró todo este tipo de situaciones y 
efervescencia social. Esto lo está ha-
ciendo, más allá de la forma, el Go-
bierno. Pero simultáneamente, hay 
que crear puntos de contacto a tra-
vés de un pacto social, donde tienen 
que estar los parlamentarios, guste o 
no, fueron elegidos. Organizaciones 
sociales, la academia, los empresa-
rios y trabajadores. Esto podrá ir 
abriendo las puertas a un consenso. 

-¿Cómo se financian estas me-
didas urgentes que el Gobierno 
ha presentado? 

-El plan implica 1.200 millones de 
dólares. Esto significará redireccio-
nar recursos que ya estaban consi-
derados dentro del Presupuesto, lo 
que significará dejar de hacer otras 
cosas, o buscar otras formas. Por 
eso, nosotros como Facea, propo-
nemos utilizar los fondos sobera-
nos que tiene el país. Es un fondo 
económico de estabilidad social 
creado en 2007, que corresponde al 
ahorro o a los activos financieros 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

El facultativo explicó que vale la pena aumentar la meta de 
déficit fiscal (2%) para reconstruir la infraestructura, debido 
a que son gastos transitorios, que no afectan las finanzas a 
largo plazo.

mentar a $500 mil. Elevarlo a $350.000 
ya supone una subvención estatal. 

- ¿Y el anuncio previsional? 
- La gente está pidiendo algo mu-

cho más profundo que el reforza-
miento del pilar solidario. Algunos 
piden terminar con las AFP. Pero 
nuestro mensaje es la mesura, co-
nocer otras formas. Por ejemplo, 
por qué no se cambia las expecta-
tivas de vida que forma parte del 
polinomio.
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“De continuar este tipo de 
situaciones, se puede afectar la 
cadena de distribución, gene-
rando escasez de algunos bienes”.

“Las medidas que está tomando 
el Gobierno contrarresta otros 
efectos como la disminución de 
actividad económica”.

“Uno de los grandes problemas 
ha sido falta de regulación o no 
actuar con premura ante 
situaciones como la colusión”.

FRASE

IPC

Septiembre

Acumulada 12 meses

0,0%

2,3%

TPM

Desde 23/10/2019 1,75%

BOLSAS DE VALORES 
Ipsa 4.880,87 

COMMODITIES 

-1,64% Igpa 24.541,65 -1,68%

Celulosa NBSK (US$/Ton)  1.205 Cobre (US$/libra) 2,67
H. de pescado (US$/Ton) 1.520 Petróleo(US$/libra)55,80

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERAS 

UTM OCTUBRE

$49.229,00

$28.065,35
Dólar Observado  $726,34 Euro  $806,87

que tiene el país. Hoy alcanzan a los 
US$ 18.000 millones, y hoy hay jus-
tificación para usarlos. Lo otro es el 
endeudamiento, interno o exter-
no, pero esto puede crear déficit 
fiscal, programado en 2% del PIB. 
Porque si gasto más dinero en resol-
ver la crisis, obviamente se ven 
comprometidas las finanzas públi-
cas y en consecuencia se tendrá 
que sacrificar esa meta. Lo impor-
tante es entender que sí vale la 
pena, ya que se trata de gastos tran-
sitorios, no permanentes, por lo 
tanto, la reconstrucción de la in-
fraestructura significará probable-
mente, elevar a 2,5%-3% el déficit 
fiscal, pero se actuará con rapidez 

sin afectar las finanzas públicas en 
el mediano y largo plazo, porque es 
algo puntual. 

-¿Qué opina del aumento del 
ingreso mínimo? 

-Está bien, pero hay que tener 
claro que es importante no sólo au-
mentar el ingreso. Esto debe ir de la 
mano de un trato digno hacia los 
trabajadores. No es tan sólo un tema 
de dinero, sino también de trato 
igualitario. 

-¿Qué pasa con la pyme frente 
a este aumento? 

- Hoy tenemos 1 millón de mini 
pymes. El problema es que no pueden 
imitar lo hecho por las grandes em-
presas que han comprometido au-
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Discapacitados con carritos  
bajan en un 70% sus ventas   

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

HAY CASOS EN QUE HAN PREFERIDO DEJAR SUS CARROS GUARDADOS Y SALIR CON LO MÍNIMO. 

Hay que empujar el carro entre 
todos y para el mismo lado. Ésta es 
la creencia de los pequeños comer-
ciantes discapacitados que llevan 
años vendiendo legalmente en el 
centro de la ciudad. 

Hoy a su discapacidad se  le suma 
otra dificultad, ya que sus ventas 
han bajado en cerca de 70% respec-
to de días “normales”.  

María Elizabeth Valdevenito 
cuyo carro se ubicaba en Barros 
Arana con Castellón y quien se mo-
viliza en silla de ruedas inicia su 
trabajo desde las 10:00 de la maña-
na y debe retirase cerca de las 14:00 
horas, cuando antes laboraba has-
ta las 18:00 horas. 

“Esto es un desastre, casi no hay 
ventas, diría que han bajado en 
cerca de un 70% a 80%” señala Val-
devenito y sentencia: “si no hay tra-
bajo, no tengo cómo financiar algu-
no de mis medicamentos”. 

Requerida respecto de qué solu-
ción le ve a la contingencia, res-
ponde que “estoy de acuerdo con el 
fondo de las peticiones que se es-
tán haciendo porque son años y 
años de desigualdad, pero eso no 
da derecho a perjudicar al resto de 
las personas que debemos trabajar, 
cuando hablan de los derechos hu-
manos, quién vela por nuestros de-
rechos humanos para poder tra-
bajar”. 

Leonel Sepúlveda quien también 
se desplaza en silla de ruedas, lle-
vaba sagradamente su carro a la es-
quina de Caupolicán con 
O´Higgins, sin embargo, ha optado 
por dejarlo guardado y salir a ven-
der con lo mínimo. 

“Dadas las circunstancias en que 
está un poco complicada la cosa, 
prefiero no arriesgarme y saco lo 
justo y necesario para vender en la 
mano”, comenta Sepúlveda. 

 Consultado acerca de hasta 
cuándo tendrá guardado su carri-
to, indica que “hasta que todo se re-
gularice, porque la cosa está mala”. 

Carlos Maldonado y Margarita 
Hernández  se instalaban con  sus 
carritos de confites y paquetería, 
todos los días, en Barros Arana, 
entre Lincoyán y Angol. Allí inte-
ractuaban con el entorno, vendían 
sus productos, entregaban infor-
mación a turistas y a penquistas 
desorientados. Y lo hacían tan bien,  
que muchos no se daban cuenta  
que Carlos es ciego de nacimiento 
y que Margarita tiene, a lo sumo, un 
10% de la visión. 

Carlos y Margarita hicieron de la 
calle su segunda residencia y están 
en esa misma vereda hace 17 años. 
Su rutina laboral comenzaba con 
vencer las 10 cuadras desde la bo-
dega en que guardan los dos carros 
hasta su espacio en Barros Arana, 
y terminaba, al final de la tarde, 
con el balance de la mercadería 

Mientras unos han reducido sus horarios a medio día, otros han debido reubicarse 
e incluso han dejado de acudir al centro. Venta diaria promedio era de $10.000. 

vendida. “Antes vendíamos más, 
pero hoy son 10 quizás 15 mil pe-
sos diarios y más no llegamos”, de-
cía Carlos en una entrevista previa 
a esta nota. “La calle me ha dado 
todo, no quiero ser mal agradecido, 
pero está cada vez más difícil”. 

Su esposa, Margarita, coincide: 
“no tengo nada que decir de la ca-
lle, porque he tenido lo que tengo 
gracias a la gente. Me mando sola 
y tengo mi negocio. Pero la verdad 
es que uno pasa harto trabajo acá”. 

Carlos también comenta que 

“me gusta cuando la gente no me 
mira con lástima. Que el cieguito, 
que el pobrecito, esas cosas inco-
modan. Yo nací ciego y gracias a 
Dios no se ha hecho nada imposi-
ble para mí”.  

El problema es que hace días que 

FOTO: CAPTURA DE IMAGEN

sus carritos no se han visto donde 
deberían estar. Personas del sector 
indican que no los ven desde hace 
como cinco días aproximadamente.

MARÍA Elizabeth reubicó temporalmente su carro en Barros Arana

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.
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LEONEL  Sepúlveda, optó por dejar su carro guardado.
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“Nuevo equipo 
económico debe 
cambiar estrategia 
de desarrollo”

FOTO:ENVIADA ASIMET.

Como un equipo “que debe 
sentar las bases para cam-
biar la estrategia de desarro-
llo del país”, calificó el presi-
dente de ASIMET, Dante 
Arrigoni, los nuevos nombres 
que conforman el gabinete 
económico del Gobierno.  

Junto con valorar la nomi-
nación de Ignacio Briones, 
en el Ministerio de Hacienda, 
y de Lucas Palacios, en la car-
tera de Economía, Arrigoni 
ofreció todo el apoyo del gre-
mio al que representa para 
iniciar “esta nueva hoja de 
ruta que debe tomar Chile 
de cara al nuevo pacto so-
cial que reclama la ciudada-
nía. La única salida para esto 
es cambiar la estrategia de 
desarrollo para lo cual debe-
mos aunar voluntades detrás 
de un Proyecto País de largo 
plazo: las empresas, el Go-
bierno y toda la sociedad tie-
nen que colaborar para desa-
rrollar un modelo sistémico 
sustentable, más equitativo y 
que se adapte a la Reindus-
trialización 4.0”. 

El dirigente gremial agre-
gó que el Estado tiene que 
desempeñar aquí un rol ac-
tivo, vía recursos públicos, y  
articulador para la imple-
mentación de la Tecnología 
4.0 por parte de las empre-
sas, creando un ecosistema 
entre las asociaciones gre-
miales, sindicatos y la acade-
mia, para que puedan desa-
rrollar las aptitudes requeri-
das para la competencia 
internacional. 

“No podemos dejar de ex-
presar nuestra alarma por las 
desiguales condiciones en 
que nuestras industrias de-
ben competir hoy, y para lo 
cual se requiere una acción 
decidida del Estado, con po-
líticas públicas que impulsen 
su desarrollo, como viene 
ocurriendo en las economías 
más modernas”, concluyó el 
dirigente gremial. (SM)

San Vicente Terminal In-
ternacional y Talcahuano 
Terminal Portuario, conce-
sionarios de la estatal Puer-
tos de Talcahuano, ambos 
asociados de la Comunidad 
Logística de Talcahuano, 
(Comlog) reanudaron sus la-
bores desde el primer turno 
del viernes, tras las manifes-
taciones sociales a las que se 
ha visto afectado Chile du-
rante toda la semana. 

En ese sentido, Guacolda 
Vargas, gerenta de Desarrollo 
y Sostenibilidad de la em-

Puertos de Talcahuano retomaron sus actividades
retomando sus operaciones 
en dos turnos para atender 
las necesidades del comer-
cio exterior y de sus merca-
dos de destino, consideran-
do que nuestro sistema por-
tuario logístico está inserto 
en una zona netamente ex-
portadora”. 

Además, expresó que si-
guen atentamente el desa-
rrollo de la situación que 
afecta al país “y esperamos 
que pronto todos nuestros 
asociados puedan retomar 
sus operaciones”. (SM)

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

Comlog
Es la Comunidad Logística Por-
tuaria Talcahuano, que a través 
de sus mesas técnicas busca  
fortalecer la logística regional.

presa portuaria y presiden-
ta de Comlog, se manifestó 
tranquila al respecto y se-
ñaló “creo que la cadena lo-
gística de Talcahuano está 
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Clasificadora  
de riesgo ve 
“impacto 
acotado” en las 
aseguradoras

COBERTURAS POR SAQUEOS Y DESÓRDENES

Desmanes de los últimos días no 
tendrían mayor efecto en esa industria.

Según los cálculos de Fitch Ra-
tings, siete serían las aseguradoras 
expuestas a los eventos observados 
durante la semana pasada en Chile, 

principalmente con pólizas de “co-
berturas de huelgas, saqueos y de-
sorden popular”, lo que mostraría 
“un impacto acotado en los indica-
dores de solvencia por este evento 
en particular, sin alteraciones rele-

vantes sobre lo observado a  junio 
de 2019”. 

En palabras simples, la activa-
ción de las pólizas de seguros se 
une a los tres eventos catastróficos 
enfrentados por la industria duran-
te el primer semestre de 2019 y que 
individualmente tuvieron un im-
pacto de magnitud similar. Cabe 
señalar que los eventos ocurridos a 
inicios de 2019 respondieron a cir-
cunstancias climáticas (trombas, 

terremotos y lluvias), “mientras que 
el actual detonante tiene una casi 
nula historia de ocurrencia en el 
país”, detalla Ficth en un comunica-
do dado a conocer el lunes 28. 

La empresa aclara que la totali-
dad de los costos económicos “se 
encuentra aún en desarrollo, en 
consideración a que las asegurado-
ras continúan recibiendo reclamos 
por siniestros y estudiando las co-
berturas específicas de las pólizas”.  

En otro informe, Fitch Ratings 
reiteró “que las masivas protestas 
no deberían provocar revisiones 
negativas en las calificaciones a 
las empresas”, que tendrían “un 
efecto adverso a corto plazo”, pero  
que las implicancias financieras 
para las empresas no deberían ser 
recurrentes”.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

SOLVENCIA de aseguradoras no está amenazada, puesto que siniestros son similares a lo ocurrido en el 1er semestre.

Silvanio Mariani 
silvanio.mariani@diarioconcepcion.cl
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Tras el término de esta 
reunión no se descartó  
el poder realizar una 
declaración conjunta  
con las conclusiones  
levantadas y organizar  
otras instancias similares  
en el mediano plazo.

Conclusiones y 
otras reuniones

Corporaciones culturales y artistas 
se reunieron en jornada de reflexión

AYER EN EL TEATRO BIOBÍO

La sala de cámara del Teatro Bio-
bío fue el escenario ayer en que un 
centenar de artistas, creadores loca-
les y representantes de las corpora-
ciones culturales penquistas más 
importantes, se reunieron para de-
batir y analizar la situación actual 
que estamos atravesando como 
país. Contexto en que las demandas 
y peticiones, en sus respectivas dis-
ciplinas, son totalmente válidas de 
alzar y también reflexionar, lo que 
quedó de manifiesto en la jornada. 

“Es muy importante su presencia, 
ya que ninguno de nosotros sabe 
qué hacer. Todos nos hemos pre-
guntado cómo volver a funcionar, y 
no podemos volver a hacerlo de la 
manera en que lo estábamos ha-
ciendo, y ahora hay más preguntas 
que respuestas. Y ante esta incerti-
dumbre creemos que escucharnos 
y apoyarnos es algo fundamental 
como personas. Las instituciones 
somos personas y tenemos muchas 
ganas de seguir encontrándonos”, 
comentó al inicio de la actividad 
Francisca Peró, directora ejecutiva 
del Teatro Biobío. 

Es así como la instancia, fuera de 
dar el espacio para que cada uno de 
los participantes opinaran -dentro 
de un tiempo acotado- a través de 
un micrófono abierto, habilitó un 
grupo de WhatsApp en que tam-
bién fueron canalizadas las pala-
bras de todos y sus respectivas pro-
puestas dentro de este clima de 
cambio social. 

“El neoliberalismo ha penetrado 
profundamente la estructura cultu-
ral y sus políticas en nuestro país, 

Diferentes actores y representantes del mundo artístico local se dieron cita en esta asamblea abierta, la 
que arrojó como una de sus principales propuestas el crear una nueva constitución política. 

FOTO.ISIDORO VALENZUELA M.

ción de los artistas  y también de los 
espectadores”. 

Luego de dos horas de conversa-
ción y puntos de vistas varios, Jo-
hann Bórquez, director ejecutivo 
del C3 y también moderador de la 
asamblea, se llegó a las siguientes 
propuestas. “La número uno es una 
nueva constitución, en que la cultu-
ra se levante como un valor funda-
mental. Segundo, tenemos que 
abordar de verdad el tema de la des-
centralización, Chile no puede se-
guir siendo solo Santiago. Tercero, 
el estatuto laboral de los artistas 
(todos los trabajadores de la cultu-
ra), quienes viven en una precarie-
dad abismante. Cuarto, el nexo en-
tre educación, arte y cultura, mati-
zado además por el tema de la 

inclusión. Quinto, la unión entre 
cultura y participación ciudadana. 
Sexto, el financiamiento a la cultu-
ra exentos de más recortes y que se 
alcance el nivel de países desarrolla-
dos. Séptimo, la colaboración cultu-
ral entre instituciones, universida-
des y todos los trabajadores organi-
zados de la cultura. Y octavo, las 
cooperativas culturales”. 

Igual se mencionó como impor-
tantes de incluir, dentro de este pe-
titorio, el contar con espacios de 
formación profesional para los artis-
tas, y dar el lugar que se merece el 
patrimonio y la relación entre cul-
tura y feminismo. 

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl
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estas instancias para modificar al-
gún rumbo, plan de acción o pro-
grama de trabajo, mantendremos 
ese registro interno que nos tiene en 
condiciones de precariedad”, co-
mentó Manuel Loyola, actor y di-
rector de Teatro del Oráculo. 

Palabras a las que Rodrigo Pira-
cés, director de Extensión y Pinaco-
teca UdeC, agregó que “siento que 
las instituciones debemos generar 
los espacios y puentes para que to-
dos los artistas tengan la confianza 
y puedan participar, activamente, 
también de los procesos creativos. 
En ese sentido, y teniendo de fondo 
esta nueva situación del país, impli-
ca que la concepción de las bases de 
las instituciones culturales, debe 
ser modificada a través de la recep-

Alianza Francesa exhibirá hoy documental  
sobre la revolución 2018 de los “chalecos amarillos”

A tono y en sintonía con el acon-
tecer de la Región y el país, la Alian-
za Francesa, a través de su programa-
ción de actividades culturales, exhi-
birá hoy el documental “J’Veux du 
Soleil!”, trabajo audiovisual que refle-
ja el movimiento de protesta de “Los 
chalecos amarillos” realizada en 
Francia el año pasado. 

“Tendremos dos funciones de 
este trabajo documental, una a las 
15.30 y otra a las 19.30 horas. Em-
pezamos el lunes con este mini ci-
clo y concluimos hoy. Es como una 
puesta en contexto de otras cosas 
que han pasado en el mundo y muy 
relacionadas con lo que se está vi-
viendo ahora en el país y en las ca-

lles”, comentó Orianne Schreiber, 
encargada cultural de Alianza 
Francesa. 

Precisamente, este espacio audio-
visual con entrada liberada, partió 
con la proyección del documental 
“El capital y nada más” (Haití) y ayer 
exhibió el trabajo “Fragmentos de 
una revolución” (Irán).

por lo menos estos últimos 30 años. 
Sería bonito hacer en este tipo de  
reuniones un diagnóstico para de-
tectar este pequeño ‘cáncer’ que 
tenemos cada uno de nosotros y en 
nuestras organizaciones, para po-
der extirparlo. Si sólo generamos 
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El conjunto germano disputará hoy, desde 
las 17 horas en el gimnasio Otto de su Polide-
portivo en San Pedro, el primer duelo de su lla-
ve de semifinales de la Liga A1 de vóleibol fe-
menino, frente a Boston College. 

Por la contingencia que vive el país, se deci-
dió adelantar el inicio del encuentro (estaba fi-
jado a las 19 horas). El segundo partido está 
programado para el viernes 1, a las 16 horas, en 
Santiago. 

Alemán buscará la sorpresa ante Boston College
FOTO: LUKAS JARA M.

CECILIA PÉREZ,  RECIÉN ASUMIDA JEFA DE LA CARTERA DE DEPORTES
“Con el compromiso de fomentar 

la actividad física, de impulsar los 
deportes en el país y de promover 
mediante políticas concretas la vida 
sana”, Cecilia Pérez asumió como 
nueva ministra del Deporte. Un 
cambio que sorprendió, sobre todo 
a los deportistas que aún no entien-
den cómo la ex vocera de Gobierno, 
a quien no se le conoce vínculo al-
guno con el ámbito, fuese nombra-
da en la cartera en desmedro de 
Pauline Kantor, titular saliente. 

El ambiente deportivo local tam-
poco quedó indiferente, con una 
opinión crítica hacia la determina-
ción. Así lo señaló, por ejemplo, la 
atleta Margarita Masías, quien re-
chazó de plano el nombramiento.  

“Me parece mal. Los mismos me-
dios dijeron que era un premio de 
consuelo para no sacarla del gabi-
nete y eso significa una mirada pe-
yorativa al deporte. Ha costado que 
llegue al cargo gente ligada a la ac-
tividad, estoy desilusionada por-
que esta es la muestra de que no  se 
está escuchando a la gente”, partió 
diciendo. 

“La ministra saliente tampoco 
hizo cambios profundos. Se necesi-
ta deporte para todos, no puede ser 
que aún existan disciplinas de élite 
a las que las personas no pueden lle-
gar por carecer de medios. Tam-
bién falta más ayuda a las federacio-
nes, que son la base del deporte 
competitivo. Y lo otro es la profesio-
nalización del deporte, no es posi-
ble que debamos mendigar plata a 
la familia cuando es ‘pega’ del esta-
do proporcionarnos recursos para 
representar al país”, afirmó la cam-
peona chilena de los 3 mil metros. 

En términos similares se mani-
festó la canoísta sampedrina, Pau-
la Gómez, seleccionada nacional. 
“Me sorprendió, pensé que de cam-
biar a la ministra pondrían a al-
guien que haya sido deportista, con 
experiencia y conocimiento en el 
ámbito. Al final pusieron a alguien 
por ponerlo, demostrando que no 
les interesa el deporte”, sostuvo jun-
to con mostrarse incrédula del de-
sempeño de Cecilia Pérez. “Si no 
sabe de deporte, es poco lo que 
puede esperarse y por cosas así nos 
sentimos minimizados”. 

En cuanto a la evaluación de la sa-
liente Pauline Kantor, la deportista 
fue tajante en su crítica. “Me afectó 
harto, porque cambió las leyes de la 
beca Proddar, ya que antes los de-
portistas que sacaban medalla in-
ternacional accedían a la beca, pero 
ahora se requieren más de 11 países 
en competencia para que la presea 

La nueva 
ministra en 
la lupa del 
ambiente 
deportivo 
regional

FOTO: AGENCIA UNO

Un rechazo casi unánime tuvo en la zona el nombramiento 
de la ex vocera de Gobierno. Desde su desconocimiento hasta 
su carácter político, que minimiza la actividad, son los juicios.

bilidades. Lo primordial es que 
tendrá un faro a seguir y ese es el 
programa para los  Panamericanos 
de Santiago 2023. Si lo sigue, tiene 
opciones”, finalizó. 

El medallista panamericano de 
remo, Felipe Cárdenas, también en-
tregó su opinión sobre el investi-
miento de Cecilia Pérez. “En lo per-
sonal, no me parece mucho el nom-
bre. Según sé, esta señora nunca 
fue deportista y, para mí, alguien 
que ocupa un cargo en el cual no 
tiene experiencia o un nexo previo, 
no debe tener mucha idea, una base 
de lo que debe hacerse. No sé cómo 
funciona el tema, pero hay muchos 
deportistas ya retirados que tienen 
harta experiencia, y la verdad no se 
entiende por qué no son considera-
dos. En un cargo tan relevante 
como es ser ministro, la persona 
elegida debe tener expertiz en el 
tema, como pasa en otras carte-
ras”, fundamentó.  

Otro que no quiso quedar fuera 
del análisis fue el fondista corone-
lino, Víctor Aravena, quien fue en-
fático. “Ella (Pérez) no está en el 
mundo del deporte, entonces es di-
fícil que entienda la problemática 
que viven, por ejemplo, 10 a 15 de-
portistas de la Región que represen-
tan a nivel internacional al depor-
te chileno, y hacen proyectos y re-
ciben recursos del Estado, como 
una beca Proddar. Es complicado 
que resuelva problemas que vie-
nen desde hace tiempo, conside-
rando el poco tiempo que tendrá 
para trabajar”, advierte. 

Y complementó que “no creo que 
comprenda a los deportistas y sus 
exigencias, será un poco como ha-
blarle en chino. No sé si sabrá cuán-
tos metros tiene una pista atlética, 
o cosas específicas de otras discipli-
nas. El exministro Pablo Squella 
dejó la vara muy alta, sabía lo que el 
deportista necesita y las condicio-
nes que requiere para desarrollarse 
de la mejor manera. Ojalá la nueva 
ministra haga las cosas bien, que es-
cuche a los deportistas, porque no 
somos sus empleados sino quienes 
representamos al país y merecemos 
respeto”, acotó. 

Aravena termina con una frase 
concluyente. “Esto será un retroce-
so, pensando por ejemplo que se 
viene Santiago 2023. Si habíamos 
avanzado un paso, con esto retroce-
dimos tres. En mi círculo más cer-
cano hay gente del alto rendimien-
to, y la verdad es que están todos 
enojados porque al deporte se le 
mira como poca cosa”, cerró.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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FRASE

“El Gobierno se perdió una 
oportunidad de oro para colocar 
una persona realmente 
empoderada en el deporte”.
Jorge Grosser, entrenador del CER Bío Bío de 
atletismo.

“Si a la nueva ministra se le dio 
como premio de consuelo la 
cartera de Deporte, se está  
minimizando la actividad”.
Margarita Masías, campeona nacional de los 3 
mil metros planos. 

 “Ojalá escuche a los deportistas, 
que no somos sus empleados,  
sino quienes representamos al 
país y merecemos respeto”.
Víctor Aravena, medallista panamericano y 
campeón sudamericano de medio fondo.

valga.  Y si yo entreno, no es mi cul-
pa que otras naciones no asistan. 
Además, Kantor no era cercana, sé 
que una vez vino a Concepción, se 
sacó una foto y sería”, concluyó. 

 
Sin camino claro  

Para el reputado técnico de atle-
tismo, Jorge Grosser, el Gobierno 
perdió una oportunidad de oro para 
un cambio positivo. “Me sorprendió 
la persona que llegó, pensé que era 
el momento para colocar a alguien 

mejor, porque (Pauline) Kantor 
tampoco daba el tono. Era la gran 
chance de nombrar a alguien empo-
derado en el deporte, conozco a va-
rios que estaban capacitados. Pue-
de que la causa de todo esto sea 
que los deportistas no están en po-
lítica y por eso no los colocan, por 
eso queremos una constitución 
donde nuestra actividad sea un de-
recho”, evaluó. 

En cuanto a la labor de la exmi-
nistra, Grosser subrayó que “no fue 

‘ni fu ni fa’. Trató de hacer cosas, 
pero le gustaba mucho la foto y ha-
bía poca concreción, a los atletas  
hay que ayudarles en su prepara-
ción y no estar ahí solo para la foto 
con la medalla”. 

Mientras que de cara a lo que 
pueda hacer Cecilia Pérez, se mos-
tró cauto. “Prefiero no prejuzgar, 
pero lo que se ve es que siempre es-
tán haciendo inventos con el de-
porte. En una de esas la señora Pé-
rez resulta, pero son bajas sus posi-
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FÚTBOL AMATEUR RETOMA ACCIÓN EN TERCERA DIVISIÓN

Como todos están aboca-
dos a los problemas sociales 
del país, casi pasó inadver-
tido. Salvo para las casi 200 
personas que llegaron has-
ta el estadio Bernardino 
Luna, en un día de lluvia, y 
asistieron a un Lota Schwa-
ger versus Cabrero que fue 
solo un partido de fútbol, 
sin incidentes. El primer 
juego oficial del fútbol chile-
no tras las suspensiones ma-
sivas por parte de Anfa y la 
Anfp. La Tercera División 
necesita cerrar su calenda-
rio y la “Lamparita” fue el 
encargado de hacer rodar 
otra vez el balón. 

¿Llegará gente? ¿Será 
buen momento para un par-
tido de fútbol? Las comunas 
de Coronel y Lota habían re-
gistrado noches nada tran-
quilas, pero el equipo dirigi-
do por Cristián Gómez entró 
a darle una alegría a la gen-
te. Un respiro, en medio de 
tanto problema sin solución, 
que partió bien con el gol de 
Dylan Vallejos, cuando re-
cién transcurrían 4 minutos 
del compromiso.     

El horario de mediodía 
tampoco ayudó mucho a 
que llegara más público y a 
los 32’ igualó Pascual de Gre-
gorio, anticipando con su 
pierna derecha, justo en el 
primer palo. Al local le cos-
tó encontrar su mejor ritmo 
y a ratos fue superado por 
Cabrero, más allá de esos úl-
timos 15 minutos donde el 
cuadro minero metió a su ri-
val en el arco, aunque con 
pocas ideas. A los 91’, Mar-
cos Deramond azotó el tra-
vesaño con un testazo y no 
pudo mover el 1-1 definitivo. 

Con este resultado se 
completó la octava fecha de 
la segunda ronda. Ranco si-
gue disparado como líder, 
con 17 puntos, en tanto que 
Lota se ubicó en segundo 
puesto, sumando 12 unida-
des. De todas formas, quedó 
la sensación de que desper-

Inflando redes antes de la marcha 

FOTO: INSTAGRAM DEPORTES LOTA SCHWAGER

El Lota Schwager de los Castro fue el primer club en volver a la actividad luego del estallido social que 
sigue en pie, mientras que Deportes Concepción recibiría este domingo a Municipal Santiago. Sería con 
menor aforo, por la cantidad de efectivos de seguridad disponibles. 

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

dició una gran oportunidad 
de despegarse de Hualqui, 
que tiene 11 puntos y será 
su próximo adversario, fal-
tando solo dos fechas. Los 
dos primeros avanzarán a la 
fase final. 

 
¿Vuelve el “León”? 

La Anfa ya oficializó que 
Tercera A retomará su ac-
ción este fin de semana. De-
portes Concepción debe ju-
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totalizó Deportes Lota 
Schwager y se ubicó  
en segundo lugar, 
detrás de Ranco.

puntos
12

gar el último partido de esta 
etapa, recibiendo a Munici-
pal Santiago. 

El presidente del club lila, 
Víctor Tornería, explicó que 
“enviamos la solicitud tem-
prano a Gobernación para 
jugar el domingo en el Ester 
Roa. Puede ser a las 16 horas 
o al mediodía, como estimen 
mejor. Sabemos que hay un 
tema de seguridad, donde 
deben preocuparse de otras 

cosas y nosotros mismos es-
timamos que es lógico bajar 
el aforo normal. Además, ya 
estamos clasificados y lo más 
importante es que vuelvan 
los niños a ver a su equipo. 
Tendremos pintacaritas, cor-
póreos y regalos para ellos”. 

Sobre lo que viene y lo que 
pasa en las calles, agregó 
que “hay clubes que necesi-
tan cerrar luego el año por 
un tema económico y, si la 

fecha se juega con normali-
dad, el martes estaríamos 
en el sorteo para la liguilla 
de ascenso. Por otra parte, 
los hinchas se han manifes-
tado en las calles y no pode-
mos desconocer todo lo que 
está pasando ni decirles que 
por el fútbol se olviden de lo 
social”.

CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
Causa RIT C-53-2019 sobre Cuidado Personal, Juzgado Familia Santa 
Juana, cita a Audiencia de Parientes del niño CRISTOPHER JESÚS 
CARRASCO MELLADO, Rut 22.559.223-3 para el día 02 diciembre 
de 2019, a las 12:00 horas, en calle Yungay 241, Santa Juana. Ministro 
de Fe
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Santoral: Alonso

PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN

SAN PEDRO

CHIGUAYANTE

TALCAHUANO

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
  (Atención durante las 24 horas)

6/18 3/20
LOS ÁNGELES

8/27
SANTIAGO

4/21
CHILLÁN7/25

RANCAGUA

6/22
TALCA

6/19
ANGOL

5/17
TEMUCO

6/15
P. MONTT

7/18
JUEVES

12/18
VIERNES

9/19
SÁBADO

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO             TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Redfarma 
• Janequeo 197

Cruz Verde 
• Av. Laguna Grande N°115, San Pedro del Valle

Redfarma 
• Manuel Rodríguez 1500

Dr. Simi 
• Valdivia 149, local 39
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